

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

NUM. 9367

Suscripcion en Córdoba... Por un mes.... 2 Ptas.
(Por trimestre... 5'50 >
Fuera de Córdoba..... Por un mes.... 2'50 >
(Por trimestre... 7 >

DOMINGO 2 DE OCTUBRE DE 1881.

Los señores suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quinientas líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XXXII

REVISTA DE CONOCIMIENTOS ÚTILES.

El juego de la pelota.—El origen de este juego se pierde en la noche de los tiempos. Los romanos se apasionaron por este ejercicio, que habian heredado de los griegos.

En el campo de Marte, el grave Cicerón se dedicaba al juego de la pelota con verdadero éxito, y en la corte de Augusto jugaban interminables partidas Virgilio, Horacio, Mecenas, etc.

Los soldados romanos introdujeron en las Galias el juego de la pelota, y en el siglo XV esta diversion alcanzó su boga, que hasta las mugeres se entregaban a ella con frenesí.

Reinando Carlos VII acudía todos los días una gran multitud al juego de la Pelota de la calle Grenier San Lazaro, para ver como una robusta y hermosa joven, llamada la señorita Angot, jugaba con el mejor jugador de aquel tiempo no se habia inventado todavía la paleta, y la hermosa joven jugaba al natural, es decir con la palma de la mano.

Durante el reinado de Enrique IV se inventó la paleta. El *beards* era un gran jugador de pelota, y se irritaba mucho cuando perdía.

Francisco I y Enrique III habian practicado tambien este ejercicio con entusiasmo, y los médicos de aquella época recomendaban el juego de la pelota a sus clientes, «porque, segun decian, disipaban los humores superfluos.»

En el siglo XVII, un edicto real prohibia el noble juego de la pelota a los villanos. Este edicto cayó en desuso, y algunos años despues se establecieron en Paris muchos juegos de pelota.

El mas frecuentado era el de la calle de la Parla. Los elegantes del Palais Royal se reunian todas las tardes en aquel establecimiento.

El juego de pelota de la calle de Maratín, muy célebre en el siglo XVII, duró hasta el año 1830. Tambien se jugaba en dicho año en una sala del passage Landri, que desapareció al construirse el teatro de la Grande Opera.

En el siglo pasado se jugaba tambien a la pelota en Compiègne, San Germain, Versailles, Fontainebleau, Fontenay, Meaux, Avignon y Bayona. En dichas ciudades se reunian los mas famosos jugadores en la época de las ferias.

Oro y Plata.—M. Koppen ha publicado en el *Journal des Mines* un trabajo estadístico importante sobre el comercio de los metales preciosos (oro y plata) en Europa, América, Australia y África, en el periodo de 1550 á 1878.

Hasta el descubrimiento de América, solo se habian explotado en todo el universo 1000 millones de francos de metales preciosos: la plata se vendió por 700 millones de francos, y el oro por 300 millones.

Desde 1550 á 1848, la explotacion ha

umentado hasta 44000 millones de francos (30 millares de oro y 14 de plata.)

Desde el descubrimiento de las minas de oro de la Siberia, de California y de Australia, la cantidad de oro explotado es infinitamente superior á la de la plata.

En el transcurso de seis años (de 1846 á 1852,) la produccion de este metal precioso se ha elevado de 170 millares de francos á 500 millares.

En 1878, todas las minas de oro del universo produjeron 77 millares de francos. Anualmente se emplean 280 millones de francos en oro: la Francia emplea 70 millones, los Estados Unidos, Paisés Bajos, Bélgica, Canadá y Australia, 60 millones; Rusia, Alemania é Italia, 70 millones, é Inglaterra, 6 millones de libras esterlinas. La exportacion de estos metales ha aumentado en los últimos 20 años, 97 por 400 para Inglaterra, 164 para Francia, 277 para Bélgica, 269 para Rusia, 215 para Austria y 591 para Italia.

Persianas de cristal.—Anuncia un periódico de Nueva-York, que en aquel punto se fabrican persianas de cristal que son muy ventajosas.

Estas persianas se componen de laminas de cristal, que llevan en sus extremos poleas, en las cuales se enrolla una cuerda, por medio de la cual se abren ó se cierran las persianas segun convenga. Este sistema es muy duradero y se presta mucho á la ornamentacion, porque pueden ser los cristales de colores, con pinturas y grabados, etc.

Daniel Garcia.

CORTES.

SENADO.

Continuando la sesion del 29 se procede á la eleccion de secretarios para la mesa definitiva, resultando nombrados los Sres. Abascal por 87 votos, marqués de Monsalud por 88, Fuente Alcazar por 88, y conde de la Ramera por 86.

El señor presidente declara constituido el Senado.

«Señores senadores: Práctica constante ha sido, al declararse constituido definitivamente el Senado, que su presidente haya dirigido la palabra á este alto cuerpo.

Yo no puedo interrumpir esta práctica, y me veo obligado á dirigiros hoy mi voz empezando por saludaros atenta y cortésmente.

Grande y muy señalada ha sido para mi la honra que he recibido, ya en el término de mi carrera, y que me ha dispensado S. M. el rey al nombrarme presidente del Senado.

Al ocupar este puesto ha venido á mi memoria un recuerdo que ha hecho aumentar el valor inestimable que en si tiene, y el honor que habia recibido con él.

Años hace que ocupaba este sitio,

en épocas memorables de nuestra historia contemporánea, y por largo tiempo, un denodado y valiente general, con quien me unian estrechos vinculos de familia, el que, despues de haber prestado grandes servicios á su patria, iba á morir heroicamente en el campo de batalla en el momento de conducir á la victoria á sus tropas con solo la bandera de la libertad, y con la esperanza que él tenia de que triunfando esa bandera iba á llegar bien pronto el día del restablecimiento de la monarquía constitucional y de la vuelta del rey D. Alfonso XII al trono de sus mayores.

Si os he traído á la memoria, señores senadores, el nombre del marqués del Duero por un sentimiento del corazón, ha sido porque creo que ese nombre despertará en todos vosotros grandes simpatías, porque identificado yo con él en principios y en ideas, tenéis en ello la mayor garantía de que en este puesto he de ser fiel guardador de las prerrogativas y de los derechos de todos los señores senadores.

Contad, pues, señores, con que todos vuestros derechos serán respetados; contad con que, amante sincero y leal siempre de la libertad de la tribuna, tendréis toda la que permita el último limite del reglamento del Senado, al cual debo prestar acatamiento.

Si no tengo el saber y la rara inteligencia que habeis reconocido en mi ilustre é inmediato antecesor, espero que no habeis de negarme la rectitud de mi deseo y la mas completa imparcialidad en todas mis resoluciones.

Esta esperanza, señores, es la que me alienta. Aliento tambien en la confianza que me inspira el conocimiento profundo que tengo del espíritu y de las condiciones de esta alta Cámara, á la cual hace muchísimos años tengo la honra de pertenecer; y sé muy bien que en medio de los mas animados debates se ha de encontrar de parte de todos vosotros la sabiduría, la prudencia y el patriotismo.

Con esto, señores, cuento para que el Senado en esta legislatura pueda contribuir poderosamente con el actual Congreso de diputados, á que sean proclamados como leyes los importantes proyectos que debe presentar el gobierno de S. M., y espero que tambien en la presente legislatura tendremos tiempo bastante para discutir con detenimiento las leyes que afectan á la gestion de la Hacienda pública, que son los presupuestos del Estado.

De esta manera, señores, el Senado llenará su alta mision y cada día se hará mas digno de la consideracion de la nacion española, y yo me consideraré feliz si por el modo con que lleve la discusion consigo adquirir el aprecio, la estimacion y la simpatía de todos los señores senadores.

El Sr. Maluquer lee dictámenes sobre las actas de Alicante, Almería y Ciudad-Real, y otros relativos á la admi-

sion de los senadores electos por dichas provincias.

Léase tambien el dictamen sobre las de Barcelona, proponiendo la aprobacion de los Sres. Collado y Balaguer, y que se declare nulz la eleccion del tercer candidato.

Presta juramento el señor Moreno Nieto.

Orden del día para mañana. Discusion de dictámenes de actas, y sorteo de sesiones.

Se levanta la sesion á las cuatro y diez minutos.

SESION DEL 30.

Se abrió á las dos y media. Se leyó y aprobó el acta de la anterior, y se dió cuenta del despacho ordinario.

Prestaron juramento los Sres. Mendinueta y Monteverde.

El Sr. Elduayen pidió al gobierno los documentos relativos á las negociaciones habidas últimamente entre Francia y España, que consideran indispensables para que la minoría conservadora pueda entrar en la discusion del mensaje.

El Sr. Lassala pidió los antecedentes, reclamaciones y documentos que hayan mediado entre los gobiernos de España é Italia y el Vaticano con motivo de los sucesos ocurridos en Roma al trasladar los restos de S. S. Pio IX.

Tambien rogó á la mesa indicara la fecha en que el almirante Sr. Pinzon reclamó su derecho de senador por derecho propio.

El señor presidente contestó á lo primero que lo podrá en conocimiento del gobierno, y á lo segundo que el almirante hizo la reclamacion en 1.º de junio.

CONGRESO.

Continuando la sesion del 29, el señor Ortiz de Zárate presenta documentos referentes á coacciones electorales.

Apruébanse sin discusion los dictámenes relativos á las actas de Puerto-Rico y Baleares.

Asimismo se aprueba el dictamen referente al acta de Algeciras (Cádiz) y se declara incapacitado para ejercer el cargo de diputado al Sr. Gonzalez de la Vega.

Se suspende la sesion por media hora con objeto de que puedan ser firmados por los individuos que componen la comision de actas varios dictámenes puestos á la órden del día.

Eran las dos.

Continúa la sesion á las dos y media y el secretario Sr. Ordoñez da lectura de varios dictámenes de la comision de actas, referentes á algunas sobre las cuales se han hecho reclamaciones y protestas que no afectan á su validez. Se levanta la sesion.

Eran las tres menos cuarto.

SESION DEL 30.

Se abrió á las dos menos cuarto.

Apruébanse varios dictámenes de la comision de actas.

Los Sres. Conde de Toreno, Bosch y Bonanza presentan documentos relativos á abusos electorales.

Discútese el acta de Guernica, y el Sr. Ortiz de Zárate impugna el dictamen á la hora en que cerramos este alcance.

Dispónese á defender el dictamen el Sr. Rodríguez (D. Tirso), secretario de la comision.

La sesion no ofrece interés.

Noticias.

NACIONALES.

De la *Correspondencia* y demás periódicos copiamos las noticias siguientes:

—El discurso del general Serrano en Linares, es como sigue:

«Señores, no sé si la emocion que experimento me permitirá expresarme con toda la terminante claridad que deseo.

Me habia propuesto guardar el más completo silencio y no hablar una palabra de política, pero de una manera inesperada falto, hasta con entusiasmo, á mi propósito.

La consideracion de la marcha feliz de la política, las impresiones de este viaje á pueblos importantes de esta querida provincia; los brillantes discursos que se me han dirigido, inspirados bajo el ardiente sol de este privilegiado pais, han impresionado mi mente y herido las fibras mas sensibles de mi corazón.

Señores, puesto que con tanto cariño me habeis recibido, puesto que con tanta lealtad me habeis manifestado lo que sentís, tenéis derecho á saber lo que pienso, y me es muy grato el hacer estas manifestaciones en la ciudad de Linares, tantas veces calmada; foco brillante, por otra parte, de la industria española y baluarte invencible del sentimiento liberal.

El rey ha entregado las riendas del gobierno al eminente hombre público Sr. Sagasta, con quien me unen los lazos políticos que forman nuestro idéntico criterio y los fraternales que representan la más leal de las amistades, y el partido liberal sin restricciones, sin intrigas, sin desconfianzas, se ve por primera vez en nuestra historia en las regiones del poder, sin sentirse á su lado el elogio de las conmociones populares, ni dejar en pos de si el rastro desolador de los combates.

Todo, señores, todo lo que haya de desagradable para mi en estos últimos años, si algo hubiera, todo, ante tal espectáculo, lo olvido, atento solo al interés sagrado de la patria.

Rotas por el poderoso espíritu de la civilizacion moderna funestas tradiciones, hoy el pais disfruta tranquilamente el beneficio de las libertades constitucionales, y no seria fecundo, ni patriótico, ni justo combatir con

—1124—
—¿Qué pasa?—preguntó Mr. Delariviere.
—Tenemos tormenta?
—Una nubecilla sin importancia.
—Este movimiento me hace mucho mal, mi respiracion es más difícil y tengo mucha sed.
—El médico miró su reloj, eran las ocho.
—Querido amigo, dad la primera cucharada á vuestro tío.
—Fabricio obedeció; Mr. Delariviere bebió avidamente el escaso líquido que le presentaban, se estremeció, su cabeza cayó pesadamente sobre la almohada.
—Cinco minutos corrieron en relativa calma... despues el enfermo se incorporó bruscamente, con la faz roja, la vista estraviada y agitando sus brazos en el vacío, y murmuró con espanto:
—El navío gira como la hoja seca mostrada por el torbellino... Nos vamos á pique... ¡A nado ó somos

—1125—
—Comienza el delirio,—dijo el médico.
—Yo valaré por mi tío como un hijo,—murmuró Fabricio.
—Pero no solo,—replicó el médico.
—¿Vais á pasar la noche en el camarote?
—Sí.
—¿Por qué imponeros tan inútil molestia?
—Si la creyera inútil, caballero, no me la impondría.
—¿Teneis algun caso imprevisto?
—Sí, temo que el desórden de los elementos haga tomar á su delirio grandes proporciones, y en este caso seriamos necesarios dos para sujetarle.
Fabricio bajó la cabeza para ocultar su turbacion y pensó:
—¡Contratiempo funesto! ¿Como alejar á este hombre?

—1128—
delirio espantosa, y tendia la mano para tomar el agua que creia á su alcance.
—¡Ah! balbuceó con acento enronquecido,—la sed me devora, me mata... ¡Tened piedad de mí!... ¡Estos es superior á mis fuerzas!... ¡La sed me devora!
—Mi querido amigo—esclamó el doctor dulcemente,—ese sufrimiento de que habláis es la curación, la salud; no os agiteis en vano; no podéis beber en este momento.
—¡Sois un asesino! me matais!
—Os salvo.
El rostro de Mr. Delariviere se descomponia, hundíanse sus mejillas, un círculo negro rodeaba sus ojos inyectados en sangre, y sus labios se entreabrian trémulos para respirar el aire que su pecho necesitaba.
La tercera cucharada de la pocion le fué administrada.
La frescura relativa del bravaje pareció causarle una sensacion deliciosa.

—1121—
y si rehusara sin conciencia tomar la segunda cucharada, llamadme y yo os auxiliaré: una sola recomendacion de suma importancia es solo la que me resta que haceros. Vuestro tío se quejará de sed, se ha quejado ya.
—Cierto,—esclamó Fabricio.
—Con esta medicina, la intensidad de la sed tomará terribles proporciones y vuestro tío os pedirá de beber, os suplicará, os acusará de que queréis causar su muerte...; pero sed inflexible, tened voluntad de hierro porque una gota de agua, una sola gota, neutralizaria el efecto de la medicina y produciria una crisis terrible.
—¿Una crisis?
—Sí, el delirio momentáneo de vuestro tío se tornaria en locura furiosa, gastaria todas sus fuerzas vitales y traeria la muerte.
—¡Ah! ¿y basta para producir tal resultado una sola gota de agua?
—¡Una sola!

—1121—
y si rehusara sin conciencia tomar la segunda cucharada, llamadme y yo os auxiliaré: una sola recomendacion de suma importancia es solo la que me resta que haceros. Vuestro tío se quejará de sed, se ha quejado ya.
—Cierto,—esclamó Fabricio.
—Con esta medicina, la intensidad de la sed tomará terribles proporciones y vuestro tío os pedirá de beber, os suplicará, os acusará de que queréis causar su muerte...; pero sed inflexible, tened voluntad de hierro porque una gota de agua, una sola gota, neutralizaria el efecto de la medicina y produciria una crisis terrible.
—¿Una crisis?
—Sí, el delirio momentáneo de vuestro tío se tornaria en locura furiosa, gastaria todas sus fuerzas vitales y traeria la muerte.
—¡Ah! ¿y basta para producir tal resultado una sola gota de agua?
—¡Una sola!

venta de las proposiciones de ar...
Recaudacion.—Hé aquí la ob...
...
La Libertad.—Con satisfac...
...
Quintos.—Hoy ingresarán en...
...
Apertura.—Ayer tuvo lugar en...
...
Guardia municipal.—En los...
...
Repecho.—En el verificado ayer...
...
Bien venido.—Ha regresado á...
...
Des contra uno.—Cuestionaron...
...
No hay que fiarse.—Los que...
...
Datos.—Durante el mes de Se...
...
Empiedra.—Se ha empezado el...
...
Metricula.—Como tenemos di...
...
Con franqueza.—De resultas...
...
Matricula.—Como tenemos di...
...
Felicitation.—Se la dirigimos...
...
Subasta.—Por no haber tenido...
...
Viage.—El conocido abogado y...
...
Escuela.—Va á ser provista por...
...
Mejor.—El espada *Frasuelo* pa...
...
Apéndice.—Para el del amilla...
...
Mallea.—Se ha dispuesto hacer...
...
Profesor.—Un colega profesio...
...
Noticias.—Se va á proveer por...
...
Metricula.—Un capitán retirado...
...
Prevision.—Para cerciorarse de...
...
Mal vino.—Un hombre embria...
...
Orta.—En Buenos-Aires se ce...
...
Prevision.—Para cerciorarse de...
...
Mal vino.—Un hombre embria...
...
Orta.—En Buenos-Aires se ce...
...

Efemérides.—Hoy.—1554.—Murio en Castilleja de la Gansa, cerca de Sevilla, el conquistador de Méjico Hernán Cortes.—1700.—Testamento de Carlos II de España, en el que nombra heredero de sus Estados á Felipe de Borbon, duque de Anjou.
Lo de siempre.—Ayer por la mañana se despedaban dos muchachos en la calle de S. Pablo, y cogidos por un municipal fueron conducidos á las Ruinas ¿Y los padres?
Distinguidos huéspedes.—Se hallan en esta capital los Excmos. Sres. D. Juan Garcia Torres, Director general de Rentas Estancadas, con su elegante y estimada esposa, á los que saludamos con el mayor afecto. Se hospedan en casa de los Sres. de Sanchez Guerra, sus antiguos amigos.
Exámenes.—En los de reválida de la Escuela Normal de Maestras de esta capital han obtenido nota de sobresalientes para título superior las señoritas doña Magdalena Lanzas y doña Encarnación Estens. Las felicitamos por ello.
Nuevo método.—Antesayer por la mañana se dió parte á la superioridad por un municipal de que en la plaza de la Corredera una vendedora de fruta tenia en un platillo del peso una hoja de higuera y debajo de ella tres piezas de perro grandes, todo lo que pesaba cuarenta y siete gramos. Este procedimiento parece que es nuevo; pero no le sirvió.
Guardia municipal.—En los últimos siete dias he descansado poco este cuerpo, puesto que ha detenido á siete por escándalos; á cinco por embriaguez; á ocho por robo; á un indocumentado; á dos por haber causado heridas á otros; ha auxiliado á cuatro heridos, un contuso y ha conducido al hospital á otro; ha prestado auxilios en un incendio; ha recogido dos armas prohibidas y ha elevado á la superioridad diez y nueve partes de otras tantas infracciones de la vijente ordenanza municipal.
Repecho.—En el verificado ayer por la comision municipal de abastos fueron decomisados veinte y dos panes en las plazas del Salvador y la Corredera.
Bien venido.—Ha regresado á esta capital nuestro querido amigo el Sr. D. Luis Gutierrez de los Rios, con su distinguida esposa y preciosas niñas, después de haber pasado en Cádiz una larga temporada. Lo celebramos mucho.
Des contra uno.—Cuestionaron anteayer tarde en la plaza del Salvador tres individuos, dos de ellos en un bando y uno en el otro. Como es natural, estos pegaron y fueron detenidos, mientras aquel era conducido al hospital.
No hay que fiarse.—Los que transtan por la calle de la Palma pueden muy bien romperse la cabeza si se olvidan de que hay en aquel pavimento varios trozos rehundidos precisamente sobre la cloaca que la atraviesa.
Datos.—Durante el mes de Setiembre último han nacido en el distrito de la derecha de esta capital cincuenta y un varones y treinta y siete hembras. Han muerto veinte y un hombres, diez y ocho mugeres, veinte y cinco niños y diez y ocho niñas. A pesar de tratarse de Setiembre continuo el aumento de poblacion.
Empiedra.—Se ha empezado el de la calle de Valderrama cuyo centro reclamaba esta obra desde la colocacion de aceras.
Matricula.—Como tenemos dicho hoy se abre la de las seis escuelas dominicales que sostiene la Sociedad de señoras de esta capital.
Con franqueza.—De resultas de haberse hecho la limpieza de un sumidero en la calle de Alfonso XII, un individuo encargado de ello arrojó a la via pública parte del escombros que habia resultado, por parecerse era el sitio mas oportuno; pero el Guardia municipal que no lo creyó así dió ayer por la mañana parte del hecho á la superioridad.
Felicitation.—Se la dirigimos muy afectuosa hoy á todas las Rosaristas y á todas las Angelas.
Y a todas entre loores deseamos á la par la consecucencia en amores, y la paz en el hogar.
Es natural.—¿Por qué les negros son tan aficionados á vestir de blanco?—Para convencerse de que no van en cueros.
Viage.—El conocido abogado y escritor público Sr. D. Sebastian Re-

jano, nuestro excelente amigo, se encuentra hace unos dias en esta capital.
Resultado.—De los datos que publicamos hoy resulta que en los dos distritos de esta capital han muerto el mes anterior ochenta y nueve varones y cincuenta y tres hembras. Es decir: que en la cuesta de Setiembre ellos pagaron el puto.
Traslacion.—Nuestro estimado amigo el profesor D. José Barrena y Duroni, licenciado en Medicina y Cirujia, ha trasladado su domicilio á la casa número veintinueve duplicado calle de Gutierrez de los Rios, en la que le deseamos buena suerte y la prosperidad que merece.
Título.—Se ha recibido en la Escuela Normal el título de maestro elemental de D. Juan Rodriguez Madoño.
Seccion minera.—Se han solicitado doce pertenencias de la mina de hierro argentífero *Española*, del término de Marbella.
Pensamiento.—El pesimismo es funesto, ya produzca la desesperacion ó el odio, ya sea el móvil ó el pretexto que lleva al espíritu humano á encerrarse en el estéril y estrecho círculo del egoismo, que seca todas las fuentes del bien.
Bien del Estado.—La próxima subasta de ellos tendrá lugar en las Casas consistoriales de Córdoba el once de Noviembre próximo. Se venderán fincas de Lucena, Rambla, Baena, Fernán Nuñez, Montalvan, Montemayor, Alamo, Torrecampo, Morante, Balaz, Hinojosa y Pozoblanco. Daremos los acostumbrados detalles.
Cantar.—Dices que mis ojos usan—de amor el lenguaje propio.—Sin duda porque es el alma—la que se asoma á los ojos.
Orador sagrado.—El dia veintiseis del mes último se celebró en la iglesia del hospital de Montoro una solemne funcion religiosa, costeada por las hermanas vicentinas en honor de su excelso Patrono. El Sr. Don Manuel Ortiz, Pbro., tan conocido y estimado en esta capital, fué el encargado de dirigir al pueblo la palabra divina, y una vez mas supo dar brillantes muestras de la facilidad y elegancia con que logra conmover á el auditorio congregado en el templo. Reciba el señor Ortiz nuestra mas cumplida enhorabuena, así como todas las demás personas que han contribuido á el lucimiento de estos sagrados cultos. No hace mucho que dicho señor predicó en otra fiesta de aquella ciudad con el mismo fruto, si bien nuestro activo corresponsal no nos dió de ello cuenta por su repentino viaje.
Escuela.—Va á ser provista por traslacion la de adultos de Pozoblanco dotada con novecientas noventa pesetas.
Mejor.—El espada *Frasuelo* pasó anteayer por esta capital en direccion á Madrid muy aliviado ya del baratezo que sufrió en Sevilla en el brazo derecho.
Cuestion de nombre.—Dicen algunos periódicos que ha habido un descarrilamiento en la estacion de Pinar del Rio. O de Palma del Rio: el nombre no hace al caso.
Apéndice.—Para el del amillariento de Montilla se admiten declaraciones hasta el veintinueve de este mes.
Mallea.—Se ha dispuesto hacer estensivo á los contusos graves el derecho á cruces vitalicias que solo gozaban los heridos.
Profesor.—Un colega profesional ha sabido con mucho gusto el nombramiento de D. José Rame y Lant, á virtud de concurso, para maestro en propiedad de la escuela de adultos de Montoro.
Noticias.—Se va á proveer por oposicion una del partido de Aguilar.
Metricula.—Un capitán retirado hizo una instancia en demanda de una cruz.—¿Y qué ha hecho Ud. para merecer tal recompensa? le preguntaron.—Yo he salvado la vida á doscientos hombres en la revolucion del cincuenta y cuatro.—¿Usted?—Yo, sí; mi compañía iba á tomar una barricada, los soldados iban furiosos, yo divisaba ya á los insurrectos apuntándonos con sus fusiles, pronto á disparar. Entonces yo grité con todas mis fuerzas: ¡Salvase si que pueda! y eché á correr. Todos me siguieron: sin mi los sublevados nos fusilan á todos.
Plaza.—Se halla vacante la de sangrador ministrante de Almodóvar

del Rio con gratificacion de trescientas setenta y cinco pesetas. Hasta el veintiseis puede ser solicitada.
Reserva.—Los individuos que se hallan en sus casas pertenecientes á la reserva y del reemplazo de mil ochocientos setenta y siete que han sido altas en el batallon de Córdoba pasarán en la primera quincena de este mes una revista personal.
Secretaria.—Se halla vacante la del juzgado municipal de Blazquez. Hasta el veintinueve pueden dirigirse solicitudes.
Arcipreste.—El ilustrado señor Don Antonio Perez Córdoba, nombrado Arcipreste de Montoro, ha saludado á sus nuevos filiales, al anunciar el Santo Jubileo, con un lucido y elocuente discurso lleno de uncion evangélica, en el cual ha revelado sus vastos conocimientos, captados las simpatias de todo aquel vecindario.
Edicto.—Por uno del juzgado de Montilla se llama á los que se crean con derecho á heredar á D. Mariano Raquena y Salas, que falleció sin testar.
Canado.—El que ha entrado en la feria de San Miguel en Sevilla ha sido: caballar, 653; asnar, 593; mular, 560; vacuno, 1724; lanar, 12357; de carda, 4935; cabrio, 2515. Total general, 23337.
Todavía.—Ha sido destruido por un incendio un caserío inmediato á Granada. Las pérdidas son considerables.
Vayan cayendo.—El célebre criminal Castrola ha sido muerto por la Guardia civil el jueves en el término de Urda, segun telegrama del gobernador de Ciudad-Real.
Feria.—La de Valladolid ha terminado con la conmemoracion del aniversario de Cervantes. En Córdoba hay muchos géneos que conmemorar, pero vamos perdiendo la memoria.
En su lugar.—Dicen de Iznajar que en aquella villa están al corriente todas las atenciones de primera enseñanza. Así sea en todas partes.
Principio.—Con gran solemunidad se ha puesto estos dias la primera piedra para el edificio que será en Málaga colegio de los P. P. Jesuitas en la barriada del Polo.
Real decreto.—Se ha publicado el que habíamos indicado y por el que se nombra presidente de la Audiencia de Madrid al Sr. D. José Maria Mix, y para la de Sevilla al señor D. Juan Borraro de la Bandera.
Caballos.—Varios de desecho se subastan el siete en el cuartel de la Guardia civil de Málaga.
Empresa.—La de toros de Valladolid ha perdido estos dias veinticinco mil reales. Si á todas las sucediera lo mismo se habria realizado el desideratum del marqués de San Carlos.
Guitarista.—El afamado don Juan Parga dará esta noche un concierto en el Circulo Mercantil de Málaga.
Peligro.—En la linea férrea de Campillos á Granada despidió estos dias el tren correo á una joven que murió en el acto.
A ellas.—Dos plazas de médicos-cirujanos se van á proveer en Periana. El sueldo setecientas cincuenta pesetas.
Alameda.—En la de los Tristes en Málaga una muger que estaba al lado de un extranjero le robó el portamonedas con el dinero que llevaba. La escena pudo titularse «por seguir á una muger.»
Colaborador.—Nuestro digno y sabio Prelado es uno de los colaboradores del *Album de Almería-Orán*, de que ayer nos ocupamos.
Mal vino.—Un hombre embriagado dió el lunes en Gójar (Granada) una paliza á su muger y á seguida se suicidó. Sirva de ejemplo.
Orta.—En Buenos-Aires se celebrará en Febrero próximo una Exposicion universal.
Prevision.—Para cerciorarse de la legitimidad del Agua Florida de Murray y Lanman debe hacerse el siguiente indispensable exámen: observese contra la luz cualquiera de las hojas del paquete ó cuadernillo impreso que sirve de envoltorio á cada botella y búsquese las palabras Lanman y Kemp, Nueva York, estampadas en el papel en letras transparentes. Esta es la prueba comercial de que el artículo no es falsificado, siéndolo, por tanto, toda vez que dichas palabras no parecieren en la forma y lugar referidos.
Esta contrache se estiende tambien á todas nuestras demás preparaciones pues el papel usado para los impresos que acompañan á cada frasco ó botella

es el mismo y lleva en cada hoja nuestra firma en letras transparentes. Lanman y Kemp, Nueva York.
De venta en las principales farmacias y droguerías. Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. D. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona. 570
SACRAMENTAL DE LA PURÍSIMA CONCEPCION.
Por acuerdo de la Junta Directiva, las horas de oficina establecida en la Sacristia que fué Parroquia de la Agerquia, serán todos los dias no festivos de cuatro á seis de la tarde desde el primero del mes entrante, donde podrán dirigir sus reclamaciones todos los socios. Tambien se advierte que toda la persona que deseare ingresar en esta asociacion, y quiera saber bajo las condiciones que hoy se verifica, podrá dirigirse al mismo punto y se le enterará.
Córdoba 27 de Setiembre de 1881.—El Presidente, Manuel Molina.—El Secretario interino, Antonio Serrano González.
Boletín religioso.
—Hoy, Ntra. Sra. del Rosario, y los Santos Angeles Custodios.—Mañana, San Cándido, mártir.
—JUBILEO CIRCULAR.—Hoy, en el Convento de religiosas de Santa Marta, por Dña Rosario Victor, por su esposo D. Antonio Ariza.
—Séptimo dia de solemne novena al Arcángel San Miguel, en su Iglesia Parroquial. Dará principio un cuarto de hora después de oraciones, cantándose el Santo Rosario y Letania, acto continuo seguirá la lectura de la novena y se cantarán por una escogida orquesta preciosos gozos al Santo Arcángel.
—Segundo dia de solemne novena á Ntra. Sra. del Rosario, en la Iglesia del exconvento de San Pablo, dando principio al toque de oraciones: predicará el Sr. D. Manuel Rodriguez Perez.
Hoy á las diez de la mañana se celebrará la funcion solemne, con acompañamiento de capilla de música, y predicará el señor D. Manuel Ortiz y Diaz. Asistirá el Excmo. Sr. Obispo.
—Hoy á las diez se celebrará en la Iglesia del convento de la Encarnacion, una solemne fiesta á Ntra. Sra. del Rosario, en la que predicará el Sr. D. Manuel Rodriguez Perez.
—Hoy, como primer Domingo de mes, habrá Comunion general para los congregantes del Sagrado Corazon de Jesus en la Real Iglesia de San Hipólito, á las ocho de la mañana, y los ejercicios acostumbrados á las cinco de la tarde.
—Hoy á las nueve se celebrará una solemne funcion á Ntra. Sra. del Rosario en el Convento de Religiosas Dominicas de Santa Maria de Gracia, en cuyo acto predicará el Sr. D. Manuel Rodriguez Perez.
—V. O. T. de San Francisco de San Pedro el Real. El mártir cuatro del corriente á las diez de la mañana tendrá lugar en dicha Iglesia la fiesta que anualmente consagra esta V. O. á su patriarca, en la que predicará el Sr. D. Juan Antonio Salmoral.
Se suplica á todos los hermanos concurran á este religioso acto.
—En la Iglesia del convento de Santa Cruz se celebrará pasado mañana una solemne fiesta á San Francisco de Assis, en la que predicará el Sr. D. Francisco Morales Carrascosa.
—Pasado mañana á las diez habrá en la Iglesia de Religiosas Capuchinas funcion solemne en honor del Glorioso Patriarca San Francisco de Assis, en la que predicará el Sr. Don Francisco Morales Carrascosa.
—Los asociados á la Corte de Maria visitarán hoy á Ntra. Sra. de Belen, en San Miguel.
El turno del Jubileo circular que señala la tabla en la Iglesia de religiosas Capuchinas los dias 4, 5, 6 y 7 del próximo Octubre, dará principio el dia tres para concluir el siete, por disposicion superior de la autoridad eclesiástica. Dicho dia tres es por el Sr. D. Gerónimo Mantilla y su señoría hermana, en sufragio de sus difuntos.
Primer aniversario.
El Sr. D. Antonio Ariza y Vargas falleció el dia dos de Octubre de 1880. Su desconsolada viuda ó hijos suplican á sus amigos que sirvan encomendándolo á Dios.
Los Sres. Sacerdotes que gusten celebrar el Santo Sacrificio de la Misa el dia tres del corriente, en la parroquia de San Andrés, aplicándola en sufragio del alma de dicho señor (q. e. p. d.), recibirán el estipendio de diez reales.
Imprenta del Diario de Córdoba.



SALUD A TODOS devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de DU BARRY, de Londres, la

Revalenta Arábica.

Treinta y cuatro años de invariable éxito, curando las digestiones laboriosas (dispepsias), gastritis, gastralgias, tisis pulmonar, flemas, vientos, amargor de boca, acedías, pituitas, náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresión, congestión, mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre.

—86.000 curaciones a anuales entre las cuales se cuentan las de la señora duquesa de Castileuart, del duque de Pluskow, la señora marquesa de Bréhan, Lord Stuart de Decies, par de Inglaterra, el Sr. Dr. catedrático Warzer, etc.

Cura núm. 69.924.—«Soissons (Aisne), el 10 de Enero de 1868. En la aldea en donde residí parte del año, se encuentra una mujer aquejada, según el parecer de todos los facultativos, de un cáncer al estómago; lo positivo es que hacía dos años que esa infeliz padecía dolores inaguantables. No podía digerir cosa alguna, y su debilidad era tal que mover un brazo le era imposible: en fin, todos esperaban el fin de esa larga agonía que sin duda alguna se encontraba muy cerca de su término, cuando en el mes de Marzo último tuve la idea de aconsejarla tomara la «Revalenta Du-Barry». Desde entonces su estado ha mejorado mucho, las fuerzas le vuelven, digiere y no padece casi más.—De Chasselles, condesa de Gourgues.»

Cura núm. 62.845.—Señor Boillet, presbítero, de 36 años de padecimiento de asma con opresión durante la noche y debilidad general. Núm. 4984.—La señora Maria Joly, de 60 años de un estreñimiento inveterado, de una gastritis, de irritaciones nerviosas, asma, tos, espasmos, vientos, náuseas.—Núm. 46270 Señor Roberts de una consunción pulmonar con tos, vómitos, sordera y estreñimiento de 25 años.—Núm. 46210. El Sr. Doctor médico Martin de una gastralgia e irritación del estómago que le habían hecho vomitar de 15 a 18 veces al día, durante 8 años.—Núm. 46218. El Coronel Watson, de la gota, neuralgia y estreñimiento obstinado.—Núm. 18744. El doctor médico Shorland, de hidropesía y estreñimiento. Núm. 49522. Señor Baldwin, del agotamiento más completo, parálisis de la vejiga y de los miembros, a consecuencia de excesos de la juventud. Es cuatro veces más nutritiva que la carne sin irritar, y economiza 50 veces su precio en medicinas.

Aviso. La antigua entoladora y bordadora D.ª Pilar Perez, que vivía en la casa núm. 4 calle de los Angeles, ha trasladado su domicilio a la núm. 2 de la calle del Tornillo.

Gran tintorería y laboratorio químico, S. Pablo, 43, Córdoba.

Este antiguo y acreditado establecimiento anuncia a sus favorecedores grandes ventajas, tanto en los precios como en la prontitud y exactitud, pues por ello no ha omitido el dueño gastar alguno en traer varios aparatos del extranjero para montar su laboratorio como lo están los mejores de Lyon.

Venta. A voluntad de su dueño se vende la hoja de barbecho del cortijo de las Arcas, para tratar Leones, 9. s4-6

Venta de ovejas. Se venden 200 ovejas de vida a precios convencionales, en Villaviciosa. Informara su dueño D. José Escobar Infante, vecino de la misma. s4-1

Venta. Se venden dos máquinas de fotografía, una de media placa y otra de cuarto, con todos los aparatos necesarios, y se dan lecciones gratis al comprador: calle de Santa Marta número 11. s4-1

Venta. Se vende una mesa de viliar, por la sociedad del Casino de la Rambla, de esta provincia, con todos sus adyacentes y juego de bolas doble. En referido Casino se puede tratar. s8-3

Dehesa. Se arrienda la nombrada del Acebuche, a una legua de Alcolea, con buenos pastos y chaparral. Tiene casa para el guarda, tinas para 20 reses, pajar, zahurda y corral. Su dueño, D. José de Viguera, plazuela de San Nicolás de la Villa núm. 16. s4-3

Anuncio. En la calle del Arco Real número 7 se venden varias puertas de cristales y de persianas. Una cama de matrimonio, de hierro bruñido, y otros efectos. s8-4

Pastos. Se venden desde San Miguel próximo los pastos de los setes del cortijo del Carrizal, y tambien se venden los eriales de referido cortijo para que puedan aprovecharse con ganado lanar. s4-4

EL PERFUME UNIVERSAL. AGUA FLORIDA de MURRAY Y LANMAN. Depósito general en España, para la venta al por mayor Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona

Arrendamiento. Se hace desde el día de un bonito piso principal recién obrado y acristalado, cerca del Gran Capitán: informarán en la casa núm. 64 calle del Realaje: en la misma se vende una romana del nuevo sistema. s4-4

Enseñanza de idiomas a domicilio de francés e inglés: la Caligrafía (en 24 lecciones bonita letra inglesa.) El Profesor Mr. L. Vital, ha ce presente a sus discípulos que principiará sus lecciones el día primero de Octubre próximo. Puede admitir discípulos nuevos en su casa desde las siete hasta las ocho y media de la mañana. Plaza del Buen Suceso núm. 4. s10-4

Garbanzos. Se venden para agua desde 6 hasta 8 reales el celemin, y para seco desde 10 a 12 id., en la calle Alfonso XII esquina a la plazuela del Conde de Gavis, casa sin número. Tambien se expenden quesos de sal melida superior, elaborados con perfección. s1-1

Colocacion. La desea en una oficina, para escribir ó llevar cuentas, un jóven que tiene buena letra. Informarán Madera baja, núms. 56 y 58. s4-1

Venta. Se hace de un mostrador y estantería como para escritorio. Pueden informarse calle de S. Basilio, núm. 53. s4-1

PEQUEÑA GUIA DE CÓRDOBA ó SEA Guia del forastero en Córdoba.

Se vende al módico precio de 2 rs. en la litografía del DIARIO, Letrados, 16.

Anuncio. En la mañana del día 29 del corriente mes de Setiembre, ha dado una señora en la compra de la plaza de la Curredera, una moneda de cinco duros por una pieza de cinco céntimos. Se suplica a la persona que inadvertidamente la recibió, se sirva entregarla en la calle de las Pavas, núm. 11, gratificándole este acto de concienzosa. s4-1

Jarabe Laroze DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS. Desde hace mas de 40 años, el Jarabe Laroze se prescribe con éxito por todos los médicos para la curación de las gastritis, gastralgias, dolores y retortijones de estómago, estreñimientos rebeldes, para facilitar la digestion y para regularizar todas las funciones del estomago y de los intestinos.

PILDORAS HOLLOWAY SIR SAMUEL BAKER, Descubridor del Manantial del Nilo, en su obra intitulada: "Rios de Abisinia que se unen al Nilo," dice: "Encargué al dragoman, Mahoma, que informase al alféique de que yo era médico, y de que, además de traer para los enfermos las mejores medicinas, me encontrara dispuesto a darme tambien gratuitamente mis consejos. No tardé en ver venir gran número de personas, y les proporcioné cantidades de las Píldoras Holloway. Estas son muy útiles para los exploradores, porque poseyendo verdaderas calidades purgativas, producen en el paciente un efecto innegable, y le convencen así de su valor."

UNCUENTO HOLLOWAY J. T. COOPER, En la pagina 304, de su famosa obra intitulada "Viage por la China," y publicada en 1871, dice lo siguiente: "Tenia en mi poder unas cuantas libras del Ungüento Holloway, del que distribuí a los chinos las cantidades convenientes. El pueblo mostró un agradecimiento entusiástico, abrumándose de regalos tales como leche, aves caseras, manteca, habas, etc. llegando por fin a considerarse una cucharada de Ungüento como equivalente a una gallina y una infinidad de guisantes, y acrecentándose de tal modo la demanda que me vi obligado a poner bajo llave la poca existencia que me quedaba del medicamento."

AVISO PUBLICO En Nueva York, 78, Maiden Lane, se elaboran ciertas preparaciones esparías, falsamente intituladas, "Píldoras y Ungüento Holloway," y que llevan como garantía la insignia de la marca engañosa de los sujetos que adoptan el título de "Holloway y Cia." Hay en todas las partes de la América Española vendiendo dichas falsificaciones a precios baratos y las ofrecen a sus clientes como los verdaderos medicamentos Holloway; en el establecimiento de su inventor, 533, Oxford Street, Londres, W.C.



RABIDA 12.—SEVILLA. NUEVAS PRENSAS COUSINOU SIMPLES Y ALTERNATIVAS PARA ACEITUNAS Y UVAS REAL PRIVILEGIO DE INVENCION. Esta prensas, muy sencillas y perfectas, tienen la ventaja de ser mas baratas que las empleadas hasta hoy. Ocupan poco terreno y se colocan con rapidez y facilidad. Para verlas funcionar en esta region visitar los molinos de los Señores propietarios siguientes, que podrán a la par dar informes: 1879: D. Manuel Reina Zaya, Arahal; simple.—D. Vicente Mazuelo, Marmolejo; simple.—1880: D. Vicente Mazuelo, Castro del Rio; simple;—D. J. Carretero y Saenz, Castro del Rio simple.—D. José Estrada, Osuna, simple.—D. Antonio Lopez Arjona, Osuna simple.—D. Claudio Unamuno, Constantina; simple.—D. Laureano Mantara, Luisiana; doble alternativa.—D. Rafael Reina, Puente Genil; simple.—D. Diego Lopez Carrillo, Lucena; id.—D. Juan Cubero Maria, Carcabuey; id.—D. J. Gonzalez Alvarez, Sevilla; id.—D. Rafael Mantilla, Ecija; id.—D. Enrique Lopez, Ecija; id.—D. Pablo Marquez, Agua dulce;—Hay además siem- prensas expuestas al examen publico.

Nápoles 9 de Setiembre de 1881. Muy señor mio: Con el más profundo dolor participo a Vd. que mi querido y bien amado tío, profesor D. Jerónimo Pagliano, ha fallecido en el día de la fecha, a la avanzada edad de 81 años. Con notificarle esta dolorosa noticia, me hago el deber de avisarle que muchos falsificadores se aprovecharán de esta ocasion, para engañar la buena fé del público. Todos los que desean el verdadero y legitimo jarabe, inventado por el finado profesor D. Jerónimo Pagliano, deben dirigirse a Nápoles, 4, Calata San Marco. En apoyo de esta asercion, tengo en mi poder: «1.º Todas las recetas de puño y letra del profesor D. Jerónimo Pagliano. «2.º Un documento con el cual el referido profesor, mi tío, me declara su único sucesor. «3.º Un testamento en mi favor, escrito de mano propia del profesor D. Jerónimo Pagliano.» Además, todos saben que yo estuve por espacio de tres años al lado de mi tío para perfeccionarme en todo lo que concierne a la composicion y fabricacion del jarabe, y que en todo este trascurso de tiempo he dirigido yo solo la casa de Florencia. Desafío a cualquiera a desmentirme. Por lo espuesto, claramente resulta, que pertenece a mí solo la continuacion de la obra de mi finado tío,

quien en el año 1878, cuando me llamó cerca de sí, lo hizo conocer así, por medio de numerosas publicaciones en los diarios. Tambien debo poner en su conocimiento, que muchos falsificadores para poder engañar mas fácilmente la buena fé del público, han buscado y encontrado en las clases más bajas del pueblo, individuos que llevan el apellido de Pagliano, haciéndose ceder este apellido mediante una tenue compensacion, para hacerse creer de este modo parientes del finado profesor D. Jerónimo Pagliano. Por consiguiente, si Vd. desea tener el verdadero y legitimo jarabe inventado por el profesor D. Jerónimo Pagliano, deberá dirigirse exclusivamente a su sobrino D. Ernesto Pagliano, en su propia casa, 4, Calata San Marco en Nápoles. Garantiéndole la eficacia y virtud curativa de dicho jarabe, saludo a Vd. con la mayor consideracion y aprecio suyo afectísimo y S. S., ERNESTO PAGLIANO.

Medicamentos privilegiados. De venta: por SALVADOR ALSINA, importador, PASAGE DEL CRÉDITO, 4, BARCELONA.

AGUAS DE VILLAHARTA, Acidulo-carbónicas-bicarbonatadas-ferruginosas. Especialisimas contra la diabetes sacarina. PROVINCIA DE CÓRDOBA. Temporadas oficiales desde 1.º de Mayo al 30 de Junio y del 1.º de Setiembre al 31 de Octubre de cada año.

Fonda de Fuente-Agria SITUADA EN LAS MISMAS AGUAS. Declaradas de moda entre las le su clase, por la escogida y creciente concurrencia que tanto las favorece, se ha visto su propietario en la necesidad de ampliar esta fonda con un comedor para 80 cubiertos y las habitaciones correspondientes. Con este aumento de local, con la música, la armonia y buena sociedad que reinan entre los concurrentes, los pintorescos sitios de nuestra hermosa Sierra Morena, los alrededores amenos de los Establecimientos, la profusion de flores que llena el ambiente de perfumes, las aromáticas plantas que por doquier pululan, la pureza de sus aires, lo apacible de su clima y, sobre todo, la riqueza de sus aguas, hacen que Fuente-agria de Villaharta sea el puerto de salud de la humanidad atacada de la multitud de enfermedades, para cuyo tratamiento están aquehallas indicadas; y es indudable que la temporada de Otoño, será mas concurrida que todas las anteriores. CARRUAGE.—El de esta fonda está todos los dias por la tarde en la estacion de Vacar, a la llegada del tren de Córdoba. Tambien dará viajes a la estacion de Córdoba, avisando por escrito al Administrador de esta fonda, con 4 dias de anticipacion. El coche llega a la fonda por carretera en cinco horas.

PRECIOS. Las grandes reformas hechas, la subida de precios de todos los artículos y las escasivas contribuciones impuestas a este naciente Establecimiento, obligan a su propietario a un pequeño aumento. FERRO-CARRIL.—El tren de Córdoba sale a las 3:20 de la tarde de la estacion de Cercadilla, y llega a Vacar a las cinco y cuarenta y cinco de la misma. 1.ª clase 15 80 rs 2.ª clase 11 80 » 3.ª clase 7 80 » CARRUAGE.—Por cada asiento 12 00 » Desde Vacar Por cada bulto que nose lleve a la mano 2 00 » car a la fonda. Por cada arroba de exceso de equipage 1 00 » De Córdoba a Villaharta llevando hasta 7 asientos. 120 00 » FONDA.—Por dia y pupilo en mesa general. 25 00 » OBSERVACIONES. En Córdoba calle de Moreria número 8, reside el propietario, que dará cuantas explicaciones se pidan acerca de dichos establecimientos. Tambien remite gratis el folleto escrito por el Excmo. Señor D. Joaquín de Palacios, Doctor en Medicina, Director del Instituto de 2.ª Enseñanza de Sevilla, etc. etc., acerca del uso de estas aguas, en el tratamiento de la diabetes sacarina.

Almacén de maderas de Flandes establecido en la conocida casa de baños del Campo de la Merced y plaza de las Doblas núm. 10. Gran surtido de tablones en todos largos, Clases superiores. Precios desde 23 rs.